

# Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik

Suchabfrage	<b>20.04.2024</b>
Thema	<b>Keine Einschränkung</b>
Schlagworte	<b>Geldpolitik</b>
Akteure	<b>Frankreich</b>
Prozesstypen	<b>Keine Einschränkung</b>
Datum	<b>01.01.1989 - 01.01.2019</b>

# Impressum

## Herausgeber

Année Politique Suisse  
Institut für Politikwissenschaft  
Universität Bern  
Fabrikstrasse 8  
CH-3012 Bern  
[www.anneepolitique.swiss](http://www.anneepolitique.swiss)

## Beiträge von

Hirter, Hans  
Zumofen, Guillaume

## Bevorzugte Zitierweise

Hirter, Hans; Zumofen, Guillaume 2024. *Ausgewählte Beiträge zur Schweizer Politik: Geldpolitik, Frankreich, 1993 – 2017*. Bern: Année Politique Suisse, Institut für Politikwissenschaft, Universität Bern. [www.anneepolitique.swiss](http://www.anneepolitique.swiss), abgerufen am 20.04.2024.

# Inhaltsverzeichnis

<b>Allgemeine Chronik</b>	1
<b>Wirtschaft</b>	1
Geld, Wahrung und Kredit	1
Geldpolitik	1

# Abkürzungsverzeichnis

**SNB** Schweizerische Nationalbank  
**EWS** Europäisches Währungssystem

---

**BNS** Banque nationale suisse  
**SME** Système monétaire européen

# Allgemeine Chronik

## Wirtschaft

### Geld, Wahrung und Kredit

#### Geldpolitik

STUDIEN / STATISTIKEN  
DATUM: 31.12.1993  
HANS HIRTER

Der **Aufwartstrend des Schweizer Frankens** setzte sich 1993 fort. Nicht zuletzt profitierte der Franken auch von den anhaltenden Turbulenzen im Europaischen Wahrungssystem (EWS). Eine Beruhigung im EWS trat erst am 2. August ein, als die Mitgliedstaaten des EWS eine Flexibilisierung durch die Erweiterung der zulassigen Bandbreiten auf maximal 15 Prozent beschlossen. Der exportgewichtete Wechselkursindex der Schweizer Wahrung lag im Jahresdurchschnitt nominell um 4.1 Prozent und real um gut 3 Prozent uber dem Vorjahresniveau. Der nominelle Anstieg betrug gegenuber der DM und dem FF funf Prozent resp. 5.3 Prozent; gegenuber der italienischen Lira und dem englischen Pfund, die 1992 aus dem EWS ausgeschieden waren, betrug die Aufwertung 16 Prozent resp. 1 Prozent. Abgeschwacht hat sich der Franken hingegen gegenuber dem US-Dollar (nominell -5%) und dem Yen (-17%). Die Nationalbank sah sich 1993 zu keinen Interventionen am Devisenmarkt veranlasst.<sup>1</sup>

STUDIEN / STATISTIKEN  
DATUM: 31.12.1995  
HANS HIRTER

Das Berichtsjahr war durch einen weiteren **Wertverlust des amerikanischen Dollars** gegenuber den Wahrungen Deutschlands (-9.1% von Januar bis Dezember) und der Schweiz (-14.2%) gekennzeichnet. Der japanische Yen, der zuerst ebenfalls stark an Wert gegenuber dem Dollar gewonnen hatte, geriet in eine Krise und wurde zu Jahresende sogar um 1.6 Prozent tiefer bewertet als der US-Dollar. Innerhalb des Europaischen Wahrungssystems (EWS) vermochten sich die Wahrungen Spaniens und Portugals nicht zu behaupten und mussten anfangs Marz abgewertet werden. Muhe bekundete auch der Franzosische Franken der nur mit Stutzungsmassnahmen der Nationalbank (Erhohung der Leitzinsen) auf Kurs gehalten werden konnte. Wertverluste gegenuber der D-Mark verzeichneten auch die ausserhalb des EWS stehenden Wahrungen Italiens und Grossbritanniens.<sup>2</sup>

STUDIEN / STATISTIKEN  
DATUM: 31.12.1995  
HANS HIRTER

Der **Schweizer Franken steigerte 1995 seinen Wert** erneut gegenuber den meisten anderen Wahrungen. Im Jahresendvergleich (Mittelwert Dezember, nominal) war der Anstieg vor allem gegenuber dem japanischen Yen (16.1%) und dem US-Dollar (14.2%), aber auch gegenuber den ausserhalb des EWS stehenden Wahrungen Grossbritanniens (15.6%) und Italiens (11.4%) ausgepragt. Schwacher war die Aufwertung gegenuber der D-Mark und dem franzosischen Franken (4.6% resp 4.7%). Der mit den Wahrungen der wichtigsten Handelspartner exportgewichtete nominelle Kurs lag im Dezember um 6.9 Prozent hoher als vor Jahresfrist, im Jahresmittel betrug der Anstieg 5.7 Prozent. In realen Werten fiel infolge der niedrigeren schweizerischen Inflationsrate die Zunahme mit 7.6 Prozent resp. 5.9 Prozent sogar noch etwas starker aus.<sup>3</sup>

GESELLSCHAFTLICHE DEBATTE  
DATUM: 25.07.2017  
GUILLAUME ZUMOFEN

Lors de l'ete 2017, le **franc suisse s'est nettement deprecie face a la monnaie unique**. Il a ainsi atteint des niveaux records (~1.15) depuis l'abandon du taux plancher en 2015 par la Banque nationale suisse (BNS). Ce regain de l'euro a pris forme depuis fin avril avec la victoire d'Emmanuel Macron lors des elections presidentielles franaises. Ce succes a – selon la presse – marque le recul des populismes en Europe et un retour de la confiance en la monnaie unique. Ainsi, dans le courant du mois de juillet, le cours de l'euro a progressivement passe la barre des 1.10 avant de flirter avec les 1.15.<sup>4</sup>

1) BZ, 3.8.93.; SNB, Geschaftsbericht,1993

2) SNB, Geschaftsbericht 1995

3) SNB, Geschaftsbericht 1995

4) LZ, 8.7.17; NZZ, 12.7., 15.7.17; LT, 17.7.17; BaZ, 18.7.17; LT, 25.7.17; AZ, TA, 29.7.17; AZ, 2.8.17; BZ, TA, 4.8.17; So-Bli, 6.8.17; AZ, 9.8.17; LT, 10.8., 11.8., 15.8.17